

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'30 ptas.

Fuera, un trimestre 1'75 »

Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales, aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

NO MAY CRISIS

La mayor parte de los periódicos de oposición y aun algunos de los que prodigan alabanzas á la grey fusionista, consignaban no há mucho en sus columnas que probablemente antes que terminara la discusion del mensaje surgiría la crisis; pero el Jefe del Gabinete que es refractario á cambiar de personal por los sinsabores que le proporciona, ordenó á sus respectivos órganos en la prensa, que en absoluto desmintieran los rumores propalados de crisis.

Y despues de todo tiene razon sobrada el señor Sagasta.

¿Qué hechos graves ocurren ó han ocurrido para que traigan aparejada una crisis y ocasionar pugilatos que á todo trance conviene evitar?

¿Qué cargos graves han fulminado contra el Ministerio, que haga preciso variar de postura á los actuales gobernantes?

El país no vive en el mejor de los mundos posibles, como así lo ha declarado con su elocuente retórica en el parlamento el más flamante de todos los ministros, el Sr. Moret?

¿Y qué cargos le han dirigido al Ministro de Estado, que estaba en vias de hacer una negociacion con notable perjuicio para el tesoro público?

Pues se ha equivocado y asunto concluido.

¿Y es esto causa para que deje la cartera que tan á satisfaccion suya se halla desempeñando?

Pues no faltaba más que por interpretar las cosas de distinta manera de como las entiende el Sr. Romero Robledo (apesar de las concluyentes pruebas que ha presentado á la consideracion del Congreso,) fuera á separarse de su poltrona, ni más ni menos que por complacer al diputado por Antequera.

¡Valiente inocentada sería!

Que propios y extraños haciéndose eco del notabilísimo discurso pronunciado por el Jefe civil de los reformistas, y la ninguna refutacion del Gobierno para destruir la fundamental argumentacion de aquel proceso de cargos, han condenado en definitiva la conducta del Gabinete por el abandono y la pueril despreocupacion que con glacial indiferencia contempla que perezca la agricultura é industria, y se cierna la miseria sobre el pobre labrador, á consecuencia de los malhadados contratos con las naciones extranjeras; que pululen á miles los braceros en demanda de trabajo; que al pobre contribuyente se le venden las fincas por falta de pago en las onerosas contribuciones; ¿qué le importa todo esto al Gobierno?

Son pláticas del pueblo de las que nunca hizo caso.

Sigue con imperturbable tranquilidad la marcha de los

acontecimientos, sin importarle un bledo que se arruine España, ni que se hunda el firmamento; la cuestion más primordial para el Jefe del Gabinete es continuar al frente de la gobernacion del Estado; lo demás son pequeñeces, cosas tan *baladis* que no merecen la pena de parar la atencion en ellas.

¿Que vuelve de nuevo á levantar su autorizada y sonora voz en el parlamento el Sr. Romero Robledo sobre los recientes sucesos que han tenido lugar en las minas de Rio-Tinto, demostrando la gran responsabilidad que cabe al Gabinete por aquella colision!

Bien y qué?

El resultado de la colision ha sido unos cuantos muertos que les han dado sepultura, y punto redondo.

Y prueba que el Congreso no ha dado importancia al debate, que al ser votada la proposicion suscrita y apoyada por el Sr. Romero Robledo, fué desechada por la friolera de 176 votos contra 19.

No hay que dudarle; la situacion actual como todavía no se encuentra quebrantada apesar de su funesta y desastrosa marcha administrativa, comprende no es llegada la hora de plantear crisis, y como á mayor abundamiento cuenta con una gran mayoría *disciplinada* y bien organizada, y por ende posee la omnimoda confianza de la

Corona, claro es que en tales condiciones se considera inespugnable y temerario, si se nos permite la frase, el abandonar el poder *cuando tanto espera aun el país de la bondad de sus doctrinas y de las reformas* que en breve ha de llevar á efecto para sacar á la esquilhada nacion del abatimiento y postracion en que yace por efecto de los tratados comerciales con las naciones extranjeras.

Entendemos que hace perfectamente el Sr. Sagasta en no variar á cada momento el personal del Ministerio; déjese de crisis parciales que siempre producen perjuicios al tesoro público porque se aumenta el haber de las clases pasivas; además estas crisis producen para el Jefe del Gabinete sus naturales disgustos, por el descontento en que siempre quedan algunos de sus parciales que solicitan con mejor derecho una cartera.

Lo más correcto que debe hacer el Jefe del fusionismo, y á fuer de enemigos nobles y leales se lo aconsejamos por el bien suyo, que produzca la crisis, pero en su totalidad, y no dude que el país se lo agradecerá, pues tiene arraigada la creencia que hasta tanto no desaparezca la actual situacion, no empezará en parte á recobrar su perdido bienestar.

SUELTOS Y NOTICIAS.

Nuestro colega «El Diario» dió la noticia que el Ayunta-

miento había recibido de Valencia gran variedad de arbolitos para la Glorieta; y que dichas plantas han costado unas 425 pesetas.

A renglón seguido contestando el colega á un suelto nuestro en el que llamábamos la atención de la autoridad para que se reformasen los andenes del puente viejo por lo peligroso que es el pasar por ellos, y en particular en los días de lluvias, dice que cuando el Erario municipal lo permita se llevará a efecto la reposición de los andenes; terminando su contestación con frases que de común suelen prodigarse cuando riñen cierta clase de gentes que suelen decirse *más eres tu*.

Conque es decir que la composición de los andenes se llevará a efecto cuando lo permita el Erario municipal?

¿Y para proveerse de plantas para la Glorieta, si que lo permite el Erario?

¿Es decir que el reponer algunas magnolias que faltan en la Glorieta, es de mayor necesidad que la reposición de los andenes?

¿Qué importa que haya una ó más desgracias, si por acaso llegase á sumergirse alguno al río, dado el estado deplorable en que se encuentran los andenes?

Segun el texto que se desprende del suelto del colega, es de mayor utilidad y necesidad el reponer las plantas que componer el paso de referencia.

En cuanto á que los conservadores nada hicieron en ocho años de poder, conteste «La Crónica» que es el órgano autorizado.

Lógica, querido «Diario», más lógica en el modo y manera de apreciar las cuestiones de vital interés.

«La Crónica» en vez de contestar categóricamente y sin distinciones de ninguna clase para que manifestara de un modo que no hubiera lugar á dudas quien ó quienes eran los reformistas que se separan del partido, sumándose en las huestes conservadoras, se sale por la tangente diciendo que tengamos paciencia, que cuando llegue la ocasión oportuna sabremos quienes son los reformistas aludidos.

¡Bah! pura invención de «La Crónica.»

Ilusiones engañosas livianas como el placer.

Diga quien es ese político; pero cá, como no hay nada de cierto, claro es que no lo dirá.

Más habilidad para dar noticias de sensación, hermano cofrade.

«La Última Moda» que justifica su título y cumple las promesas que hizo en su número prospecto, ha adjudicado los regalos por sorteo correspondientes en Enero á las suscriptoras, las provincias que forman la 2.ª serie. El tipo que ha servido para el sorteo ha sido el número agraciado con el premio mayor en el último sorteo de la lotería nacional, ó sea el 21070. Las suscripciones cuyo número de orden acaba en 0, obtienen un mes gratis el periódico, las que acaban en 70, diez pesetas, las que acaban en 070, treinta pesetas, y las que acaban en 1070, cien pesetas que reciban en objetos, géneros ó compras que manden hacer á la administración de nuestro colega.—Este sistema de regalos además de útil constituyen una diversion para las suscriptoras. Pueden pedirse ejemplares de muestra á la Admon. de «La Última Moda» Serrano, 88, Madrid.

Diálogo entre dos individuos aficionados al amílico.

—¿Oye compadre, sabes donde podíamos encontrar vino barato para tomar una papalina?

—Me han asegurado que lo hay muy bueno y muy barato.

—¿Dónde?

—No quiero decirte porque eres un *bocón*, en tomando la *curda* se lo dirás á todo el mundo y la cosa es secreta y grave.

—Escucha: ¿por ventura es en la Catedral donde expenden el *mostagan*?

—¿Estas loco? ¿Cómo habían de descender los Curas á ejercer el oficio de taberneros?

—¿Es en el Ayuntamiento?

—Chist... silencio que le andas cerca, no es precisamente allí pero poco le falta.

—Entonces no digas mas, ya he descubierto el misterio.

—Pues callátelo.

—Pues no me dá la gana; es en el fielato de consumos.

—¡Embustero! ¡trapalon! ¡hijo interino!

Hemos tenido el gusto de saludar al Capitan de este Depósito nuestro querido amigo don Manuel Grau, que procedente de Toledo, llegó á esta población el miércoles en la noche.

Nuestra más cordial bienvenida.

El baile de máscaras que tendrá efecto esta noche en el Café Europeo, se hallará sumamente concurrido, á juzgar por las versiones que hemos podido recoger.

Es una vergüenza el lamentable abandono en que se halla el camino de Almoradí y particularmente desde *los Santos de piedra* en adelante; por aquel camino únicamente las águilas pueden pasar; así es que los ordinarios de los pueblos vecinos que tienen que transitar por el camino indicado con el objeto de venir al mercado para verificar las compras como costumbre inveterada, tienen por precisión que abstenerse, quedándose en casa, con grave perjuicio de sus intereses y de esta localidad.

Llamamos nuevamente la atención de la autoridad para que procure tomar las medidas necesarias á fin de que se ponga á la mayor brevedad el camino de referencia.

Nuestro querido y distinguido amigo y Jefe, Excmo. Sr. don José Moreno Leante, salió el viernes para la capital, acompañado de D. Joaquin Vidal, regresando ayer en el tren de las seis de la tarde.

Segun noticias que tenemos por fidedignas, parece que la estudiantina que ha de recorrer hoy las calles de la población para el fin benéfico que en nuestro número anterior anunciamos, concurrirá á los bailes que esta noche han de celebrarse en el Café Europeo y la Caridad.

No dudamos que los mencionados bailes han de verse sumamente animados.

Aun no ha llegado nunca hasta nosotros la noticia de que los municipales por orden gubernativa hayan detenido á ninguna joven por no reconocerse domicilio fijo en esta población.

Y cuidado si las hay.

Tampoco hemos visto que en días de carnaval se publique por la Alcaldía el correspondiente bando, como es esencialmente de rúbrica, y como se hace en todas partes, con el objeto de que se guarde por las máscaras el buen orden y decoro debido.

Pero aquí las autoridades no se ocupan de cosas tan triviales.

Son de más bulto.

Como el espíritu de vino se emplea con mucha frecuencia para remedios caseros, aconsejamos a nuestros lectores que siempre que lo usen para cualquier objeto, tengan la seguridad de que es espíritu extraído de uva; pues de lo contrario pudiera irrogárseles perjuicio, porque si el alcohol resultara alemán, es sabido que este contiene sustancias venenosas, pues se han dado varios casos de ocasionar la muerte á los que lo han usado como remedio.

Ha muerto en Buenos Aires un tal Leguina, hombre popularísimo en aquella capital como vendedor de periódicos. En tan modesto comercio había llegado á reunir hasta tres millones de duros, que le daban últimamente una renta de 10,000 duros mensuales.

Con esta fortuna, su gastos no excedían nunca de 80 pesos al mes; vivía en la más modesta de sus casas.

Llevaba sus ahorros al Banco por partidas de 100.000 en billetes; hasta llegar á esta cantidad iba guardando su dinero debajo de un ladrillo. Por cierto que esta costumbre le produjo en una ocasión no poco susto, al ver que con la humedad se habían adherido los billetes unos á otros de tal modo, que no podía separarlos sin romperlos.

Corrió presuroso al Banco, con su paquete intacto para ver si le admitirían aquel dinero, los empleados, por divertirse á su cos-

ta, le hicieron creer que los billete en aquel estado no tenían valor alguno; por fin, viendo la terrible impresion que tal noticia le causaba los aceptaron, contentándolos por las puntas.

Su única heredera es su mujer, más joven que él, que había sido cocinera en casa de los padres de Leguina. Como se vé, era tal el afán de economía de este millonario, que se casó con la cocinera por no tener que pagarla.

ECOS

de la Academia.

La noche del pasado sábado la concurrencia era mas numerosa que de costumbre en la Academia; no iba á discutirse ningun punto oscuro de Historia, ni las distintas y variadas teorías que explican un hecho de los que estudian las ciencias naturales, ó las múltiples interpretaciones que un concepto jurídico tiene, debían en brillante controversia ser depuradas; no, Un distinguido orador, vistiendo modesto traje talar, ocupó la tribuna para dar una conferencia.

Era el tema árido y espinoso difícil, y digno de primer centro científico de Orihuela: «Harmonías entre la ciencia y la fé.»

Si no hubiera conquistado ya renombre de notable orador el sábio Arcediano de esta Catedral, D. Rafael Tous, sería bastante la manera como lo esplanó en la Academia para conquistarle uno de los primeros puestos.

Imposible con gran pesar nuestro el dar un detallado resumen de cuanto dijo, por carecer de espacio en las columnas de nuestro semanario; nos limitamos á dar cuenta á nuestros lectores del éxito por el Sr. Tous alcanzado.

Fué su discurso un verdadero derroche de erudicion, de memoria, de fantasía, de talento con que probó la analogía, la similitud, la paridad, la armonía, en fin, que entre la verdadera ciencia y la fé existe siempre.

En la hora y media que duró la conferencia, no decayó un momento ni la correccion del lenguaje ni la vigorosa entonacion.

Es inútil, digamos, conociendo

como la mayoría de nuestros lectores conoce al Sr. Tous, que desde los primeros momentos cautivó al auditorio y obtuvo entusiastas aplausos, que con frecuencia interrumpían el hilo de su discurso y que largo tiempo despues de terminar aun resonaron en el salon; así como que la Academia entera felicitó al orador al abandonar la tribuna.

Desde las columnas de EL DIA enviamos tambien nuestro aplauso al distinguido sacerdote que tanto entusiasmo demuestra en propalar la instruccion, y que incansable y sin reponerse aun del discurso que el sábado pronunció en la Academia, al siguiente dia daba en el Círculo Católico otra conferencia.

El aventajado y estudioso joven Bachiller en filosofía, don Carlos Martinez Martorell, que se hallaba en Madrid haciendo los estudios preparatorios para la carrera especial de Aduanas, en los exámenes de oposicion que ha practicado, ha sido aprobado, habiendo obtenido plaza por tan brillantes ejercicios.

Damos la mas cumplida enhorabuena á tan estudioso y aprovechado joven, haciéndola extensiva á su apreciable familia.

El crimen de Cox

En las primeras horas de la tarde del viernes empezó á circular por esta poblacion la noticia que en el inmediato pueblo de Cox se habia cometido un asesinato; difundida esta alarma procuramos averiguar lo que de positivo hubiera del rumor que circulaba; pero como el pueblo mencionado pertenece al partido judicial de Dolores apesar de su proximidad á esta ciudad, no nos fué fácil indagar de un modo auténtico para ponerlo en conocimiento de nuestros lectores lo que de cierto hubiera en el asunto, pero referiremos el hecho tal y cual nos lo han contado:

Parece que en las primeras horas de la mañana salió de su casa, con el objeto de dirigirse á la huerta para indicar á los trabajadores las faenas que habian

de emprender, Manuel Lucas, labrador bastante acomodado, y al estar casi á la salida del pueblo, se le presentaron dos forasteros; uno de aquellos se le aproximó pidiéndole fuego para encender un cigarro; mientras el Lucas le proporcionaba lo que aquel le habia demandado, el otro sacó una pistola de dos cañones y le descerrajó un tiro, haciendo blanco el proyectil en el cuello del Lucas, el cual cayó al suelo bañado en su sangre, y dándose en precipitada fuga los agresores.

Al oír la detonacion y como es consiguiente en los pueblos pequeños, se alarmó el vecindario, y entre los que salieron de sus casas, fueron dos hijos de la víctima, los cuales al ver á su padre en tierra y en tan mal estado, preguntaron quienes habian sido los autores de tan horrible asesinato; á lo que un vecino les manifestó que habia visto dos hombres que corrían en direccion al campo de la Murada, pero que ignoraba quienes pudiesen ser.

Inmediatamente y con la rapidez vertiginosa del rayo, se dirigieron los hijos hácia el punto indicado, consiguiendo dar alcance á los criminales, a los que prendieron, no sin antes haber mediado una lucha titánica; los presentaron á la autoridad correspondiente.

El herido se encuentra en bastante mal estado, y se teme un fin desastroso.

Esta es la version que hemos podido recoger de tan criminal atentado, sin que podamos decir que es completamente verídica.

Esta noche celebra sesion la Academia y hará uso de la palabra el señor D. José Aguilar para explanar una memoria, cuyo tema es La Soberanía Nacional.

En un impreso que no es del caso citar, hemos visto reproducido con ligeras variantes un artículo reciente publicado por «La Crónica.»

Se la avisamos al colega para que haga de su parte cuanto pueda para evitar que otro se vista con agenas galas, ó por lo menos que se exija del copiante in-

dique la procedencia del escrito.

Lo dicho... y basta por hoy.

La campaña de oposicion al Gobierno se acentúa cada vez más en nuestro colega «La Crónica» y estamos seguros que tarde ó temprano esta campaña tendrá un término funesto para el Sr. Sagasta.

Todos sus artículos de fondo son aplastantes para los fusionistas y sino véase la clase:

Unas veces copia la pastoral del Obispo de Madrid, otras hace descripciones de las antiguas procesiones, más tarde la emprende con «La Contratacion» y todo esto cortito, contundente en articulos de ocho ó diez números nada más.

Así, así, «Crónica» de mis entretelas; cuando se le acabe á usted lo materia, ponga V. en verso el Diccionario de la Academia ó copie V. las obras de César Cantú.

Con razon es un semanario enciclopédico «La Crónica.»

En su último número, despues del obligado fragmento de «La Contratacion» inserta un artículo, ó cosa así, titulado «El Carnaval» que es un verdadero pisto manchego. con frasecillas como esta: «la niña encorcelada» no sabemos lo que esto quiere decir, pero suponemos que esa niña debe estar en mala disposicion.

Sigue á «El Carnaval» una humorística trova en la que saca á relucir todos los productos agrícolas é industriales de esta provincia, olvidando por lo que respecta á esta localidad, al rico pepino y la no menos sabrosa calabaza como «La Crónica» no ignora.

Por último, despues de recomendar al público tres ó cuatro publicaciones y cinco ó seis asociaciones religiosas, dá un par de... chanzas á los colegas y una noticia de casamiento.

¿Es posible que un Gobierno como el fusionista, resista mu-

chos números de «La Crónica» sin caer.

Cremos que no.

Se nos asegura al cerrar nuestra edición, que en el bonito jardín llamado «La Catalana» se está celebrando suntuoso banquete, presidido por el Sr. Herrero, para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República Española.

VARIEDADES.

TODO LO SÉ

QUINTILLAS DIFRAZADAS DE CUARTETAS

Mi adoradísima Marta:

tu anhelada recibí y feliz con ella fui... ¡me gustó tanto tu carta! (1)

Por lo que en ella se vé á proponerme te atreves casaca, dudar no debes que tu marido seré... (2)

Sé que tu madre me adora que no abandona la aguja, que es tu casa una cartuja y que es toda una señora. (3) Sé que dices la verdad

- (1) Que en padazos la rompi.
- (2) La semana de tres jueves.
- (3) Con sus ribetos de bruja.

y sé que eres consecuente, y sé que, aunque estoy ausente me guardas fidelidad (1)

Que aunque cierto militar te acompañó en el paseo durante unos días, creo que le supiste espantar (2)

Sé que á los bailes que ha dado el alcalde no asististe, mi ausencia te pone triste, y sé que enferma has esiado (3)

- (1) Hablando con un teniente.
- (2) Llamándome cursi y feo.
- (3) De una turca que cogistes.

Que no tienes el defecto de otras mil que son veletas, que tu mi dicha completas, que eres de lo más perfecto... (1)

Todas estas cosas sé, y tu constancia bendigo, ¡Feliz seré si consigo hacerte mia!

P. P. (2)
Por la copia,
R. B.

- (1) En la clase de coquetas
- (2) ¡Que el diablo cargue contigo!

Imp. de Cornelio Paya, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta población, Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

25, MAYOR, 25,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

25, MAYOR, 25.

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

Tambien encontrarán vinos de mesa.

Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.